Les conjonctions

Les conjonctions sont des mots invariables qui servent à joindre deux mots, deux groupes de mots, deux propositions ou deux phrases.
On distingue deux types de conjonctions selon la fonction des éléments qu'elles relient :
Les conjonctions de coordination relient des éléments de même fonction et des éléments de fonctions différentes :
J’ai mangé du fromage et du riz.
Ni le malheur ni le bonheur ne sont durables.
Elles relient, aussi des éléments de fonctions différentes, dont l'un au moins est une proposition :
J'espère que tu te portes mieux.
Vous feriez moins de fautes si vous utilisiez un correcteur d'orthographe.
Lorsqu'une conjonction est composée de plusieurs mots, on parle d’une locution conjonctive. ( https://dictionnaire.lerobert.com/guide/qu-est-ce-qu-une-conjonction):
Ex : Je dois aller au marché à moins que tu veuilles y aller à ma place.
Quelques locutions conjonctives :
 À cause que (emploi vieilli), à ce que, à condition que, afin que, ainsi que, alors que, à mesure que, à moins que, après que, à proportion que, à telle enseigne que, attendu que, au cas que (où), au fur et à mesure que, au lieu que, aussi bien
Les conjonctions de subordination simples sont : comme, lorsque, puisque, quand, que, quoique, si et sinon. 
Autres locutions : celles-là sont dites formées : 
Au cas où, au moment où, à chaque fois que, à condition que, afin que, ainsi que, à la différence que, à mesure que, alors que, à présent que, après que, attendu que, aussitôt que, avant que, bien que, d'aussi loin que, d'autant (plus) que, de crainte que, de même que, de peur que, depuis que, depuis le temps que, dès lors que, de (telle) sorte que, dès que, du moment que, encore que, en attendant que, étant donné que, excepté que, jusqu'à ce que, lors que, maintenant que, malgré que, outre que, parce que, pendant que, pour peu que, pour que, pourvu que, sans que, selon que, si bien que, sitôt que, suivant que, tandis que, vu que… etc.
On a déjà vu, pendant le cours, que chaque conjonction exprime une valeur, mais c’est le contexte qui désigne la valeur, quand ces conjonctions sont similaires.






Les pronoms relatifs :
Le pronom : est un mot remplaçant un nom connu où déjà cité. Il permet d’éviter la répétition. Un pronom peut occuper toutes les fonctions occupées par un nom ; il prend la fonction du sujet, de l’attribut du sujet, du complément d'objet direct, du complément d'objet indirect, du complément circonstanciel…
Il y a plusieurs types de pronoms : Démonstratifs, Indéfinis, Interrogatifs, Personnels, Possessifs, Relatifs
1. Personnels : Les pronoms personnels permettent de désigner des personnes (y compris soi-même) sans les appeler par leur nom ou de remplacer un nom ou un groupe nominal déjà mentionné auparavant : je, j', me, m', moi, tu, te, t', toi, il, on, le, l', lui, s', soi, se, elle, la, nous, vous, leur, ils, elles, les, eux, en, y
-Elle progresse tous les jours.
-Ce crayon est à moi.
-Est-ce que ce modèle te plaît ?
a)Les pronoms adverbiaux :  En et y, sont des adverbes que l’on emploie comme des pronoms, ils servent donc à remplacer un nom ou un groupe nominal.
-Le pronom adverbial y remplace :
*Des lieux et des éléments de phrase introduits par la préposition à ou en
Ex : Ils iront à Constantine. Ils s’y rendront en bus
*Des lieux introduits par les prépositions dans, devant, sous ou sur
Ex : Le taxi a déposé la dame devant le marché. Il y est garé pour 5mn.
-Le pronom adverbial « en » remplace :
*Des lieux ou des éléments de phrase introduits par de :
Ex : Ils se retrouvent le soir dans la salle à manger pour parler de leur visite. Ils en parlent jusque tard le soir.
*Une fonction partitive dans la phrase :
Ex : J’achète cinq livres. J’en achète deux.
Exercices
1-Trouve le pronom adverbial correct pour remplacer le mot en italique dans chaque phrase.
Je suis dans la cuisine. J’… suis.
Nous sommes allés en vacances à Bejaïa. Nous …sommes allés.
J’achète trois pastèques. J’…achète trois.
Elle a parlé à ses parents de ses projets. Elle…a parlé à ses parents.
Je vais souvent au restaurant de mon oncle. J...vais souvent.
2-Réécris les phrases en remplaçant les groupes de mots soulignés par y ou en.
Nous allons à la mer en vélo.
→ 
Nous sommes partis de Mila ce matin.
→ 
Sur le chemin, un paysan nous a offert du petit lait.
→ 
Nous avons roulé sur le littoral jusqu'au soir.
→ 
Demain, nous rentrerons à Alger en train.
→ 
Le soir, il écrit les tensions surmontées dans son journal intime.
→
2-Les pronom possessifs : sert à désigner un ou plusieurs objets ainsi que le ou les possesseurs de cet objet : mien,	tien, sien, la leur, les vôtres, la nôtre …	
3-Les pronoms indéfinis : autrui, chacun, on, plusieurs, quelqu'un, quiconque, tous…
4-Les pronoms réfléchis : sont des pronoms employés avec les verbes pronominaux : me, te, se, nous, vous. Ils se réfèrent toujours au sujet et sont de la même personne que celui-ci. Le pronom réfléchi a aussi des formes disjointes (moi, toi, soi, nous, vous, eux) mais celles-ci sont utilisées moins fréquemment et dans des cas particuliers.
5-Les pronoms relatifs : Les pronoms relatifs sont utilisés dans le but de créer des sous-phrases subordonnées relatives.  Ces pronoms sont toujours placés au début de la subordonnée. Ils introduisent une proposition subordonnée relative et remplacent un nom ou un pronom appelé « antécédent ».
Les pronoms relatifs qui, que, dont et où remplacent un mot appelé « antécédent ». Ils introduisent une proposition relative et sont invariables.
a. l’emploi de qui, que, qu', dont, où :
-Qui est employé lorsque le pronom relatif a la fonction de sujet.
Ex : Le jeune, qui roulait trop vite, a eu un accident. (qui remplace le jeune= sujet)
-Que est employé lorsque le pronom relatif a la fonction de C.O.D.
Ex : Il a eu un accident avec la voiture que son père lui avait prêtée.(que remplace la voiture= c.o.d)
-Dont est employé dans le cas d’une appartenance. Il a la fonction de complément du nom, du verbe ou de l’adjectif et l’on peut dire qu’il remplace un complément introduit par de.
Ex : Il a eu un accident avec la voiture dont les freins étaient cassés.
(dont remplace la voiture)
Il est content car il peut s'acheter la voiture dont il a toujours rêvé.
-Où est employé lorsque le pronom relatif a la fonction de complément de lieu, parfois de temps. L’antécédent est donc un nom qui indique une donnée locale ou temporelle.
Ex : Il a cherché un garage où faire réparer la voiture. (où remplace un garage)
Remarques
Lorsqu’on emploie le pronom relatif que, il y a élision (Effacement d'une voyelle finale devant une voyelle initiale ou un h muet. L'apostrophe est le signe de l'élision (ex. l'art, s'il)).   
Ex : Il a eu un accident avec la voiture qu’il avait reçu de son père.
Les pronoms relatifs peuvent être employés avec des prépositions. Il faut alors faire attention à quelques particularités dans l’emploi de qui et que :
Il est à tenir que sans préposition, qui peut se référer à un animé (personne ou animal) ou à un inanimé (chose ou idée).
*Animé(personne) : Est-ce que tu connais Farid qui a heurté un panneau avec sa voiture ?
*Inanimé(chose) :  Est-ce que tu as vu le camion qui a heurté un panneau ?
Qui employé avec une préposition, ne peut se référer qu’à un animé.
Ex : Est-ce que tu connais Farid avec qui j'ai passé l’examen de conduite ? 
Est-ce que tu as vu le camion avec qui il a heurté le vieillard ?
Que employé avec une préposition, devient quoi.
Ex : Il ne savait pas à quoi il pensait.
b. L’emploi des pronoms relatifs ce qui, ce que, ce dont 
On emploie les pronoms relatifs ce qui, ce que, ce dont (l’antécédent est le pronom neutre ce) lorsqu’ils se rapportent à la phrase qui précède (et pas seulement à un mot). L’utilisation de l’un ou l’autre de ces pronoms varie selon leur fonction dans la subordonnée.
-Ce qui, est employé lorsque le pronom relatif a la fonction de sujet.
Ex : Il ne sait pas ce qui s'est passé.
-Ce que, est employé lorsque le pronom relatif a la fonction de C.O.D.
Ex :Il ne sait pas ce qu’il a fait.
-Ce dont, est employé avec les verbes, adjectifs et noms/groupes nominaux suivis de la préposition de.
Ex : Il a raconté tout ce dont il se souvient. (se souvenir de quelque chose)
Exercice : utilise le pronom qui convient (que, où, ce qui, qui, dont)
Kamel, (…) roulait trop vite, a eu un accident avec la voiture(…) son père lui a prêtée. Il ne sait pas (…) s’est passé et ne se rappelle pas vraiment de (…)’il a fait. Il a raconté tout ce(…)il se souvient.
[bookmark: _GoBack]Il a cherché un garage(…)faire réparer la voiture avec (…) il a eu un accident. Comment va-t-il annoncer la nouvelle à son père ? C’est une terrible histoire à(…)il faut faire face.
c. L’emploi du pronom relatif lequel 
Le pronom relatif lequel s’accorde en genre et en nombre avec son antécédent.
Ex : Il nous a montré le panneau qu’il a heurté. Il nous a montré lequel il a heurté.
Il nous a montré la clé qu’il a cassée. Il nous a montré laquelle il a cassée.
-Lequel avec une préposition
	Préposition 
	Masculin 
	Féminin 
	Masculin pluriel
	Féminin pluriel

	à
	auquel
	à laquelle
	auxquels
	auxquelles

	de
	duquel
	de laquelle
	desquels
	desquelles


				
Ex : C’est la voiture avec laquelle il a eu un accident.
-lorsque l’antécédent est une chose abstraite, un objet, et non une personne
Ex : C’est une terrible histoire à laquelle il faut faire face.
-avec entre et parmi
Ex : Voici les deux nouveaux modèles entre lesquels vous avez le choix.
Voici les nouveaux modèles parmi lesquels vous avez le choix.
-L’emploi de « dont et duquel »
On emploie les pronoms relatifs « dont et duquel » avec des mots construits avec la préposition de, mais dans des cas différents :
-Dont est employé avec des verbes, des locutions verbales, des noms et des adjectifs construits avec de.
Ex : Voici la maison dont je vous ai parlé. (parler de)
-Duquel est utilisé avec des locutions prépositives (à cause de, autour de, au bout de, à partir de, au milieu de, à côté de, près de, à la fin de, au bord de…) De plus, -on emploie duquel à la place de « dont » lorsque ce pronom relatif n’est pas en tête de la proposition relative.
Ex : Les gens à côté desquels je me suis assis n'étaient pas contents.
Il avait un petit appartement sur les murs duquel il y avait des moisissures. (La proposition relative commence par « sur les murs » et non par le pronom relatif.)



